

# EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Correspondencia: Apartado 11-Teléfono 25

Diario de la tarde fundado en 1901 por Rufino Cano de Rueda

Redacción y Administración: San Agustín, 7

Año XXXVIII.—Número 10.625

Segovia.—Miércoles 23 de Febrero de 1938.—Segundo Año Triunfal

Precio del ejemplar 15 céntimos

## AL MARGEN DE LA GRAN VICTORIA DE TERUEL

# Nuestra aviación destrozó cerca de Villastar una columna roja de socorro

Continúa triunfalmente el avance de nuestro Ejército. Un cronista hace ascender a 100.000 las bajas enemigas en el curso de la batalla. Prieto quiere justificar la pérdida de Teruel

### PARTE OFICIAL DE GUERRA

## Cuartel General del Generalísimo

Parte oficial de guerra del Cuartel general del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las veinte horas del día 22:

Durante la noche última nuestras victoriosas tropas vencieron combatiendo los núcleos enemigos de resistencia que se mantenían en Teruel, los cuales quedaron completamente reducidos a las ocho de la mañana, hora en la que se ocupó totalmente la ciudad. Se cogieron en ella gran número de fusiles y armas automáticas y más de tres mil prisioneros: entre ellos el jefe de Estado Mayor de una División y varios jefes, oficiales y comisarios.

También ha continuado hoy nuestra progresión hacia el Sur, ocupando las lomas de las Casillas del Coscojar, cotas 972, El Castillar, el pueblo de Castralvo, la ermita de Castralvo y las cotas 971, 988 y 965.

Otras fuerzas han limpiado de enemigos el valle del Turia y enlazaron con las anteriores.

En esta parte del campo de batalla se han hecho otros cuatrocientos prisioneros.

El número de muertos del enemigo recogidos por nuestras tropas pasa de dos millares, viéndose otros muchos más en el campo.

Han caído en nuestro poder una batería antiaérea, dos depósitos de víveres y enorme cantidad de municiones.

Por nuestra artillería antiaérea ha sido derribado un avión de los llamados «ratas».

Son totalmente falsas las noticias dadas en el parte rojo de ayer relativas a un fantástico triunfo aéreo del enemigo, sin duda tratando de desvirtuar las enormes derrotas que se le infligieron, tanto en tierra como en el aire, donde perdieron once aparatos seguros, continuando así en su desacreditada táctica de presentar victorias imaginarias ya que no pueden darlas reales.

Salamanca, 22 de Febrero de 1938. Segundo Año Triunfal.—De orden de S. E.: El general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Teruel, 22 (noche).—La última esperanza. Fué al atardecer de ayer. Los sitiados esperaban anhelosamente una ayuda que no llegaba. Se trataba de una columna de socorro que debía levantar el cerco puesto a Teruel por nuestras tropas. Una larga caravana de camiones avanzaba por la carretera de Cuenca. La larga fila de vehículos marchaba a toda velocidad. Pero no llegó. A cortarla el pasó salieron las alas azules de España. Los centenares de camiones se encontraban ya a menos de diez kilómetros de Villaespesa.

En el cielo sorprendentemente azul, aparecieron unas escuadrillas. Eran muchos aparatos. Eran unos treinta los de bombardeo. Como puntos sin forma, evolucionaban sobre aquellos los cazas. La columna de camiones no tuvo tiempo de detenerse. Una bomba cayó en el centro de aquella y seguidamente una lluvia de toneladas de metralla cubrió la carretera de restos informes de armamento, camiones y cuerpos. A lo largo del campo los milicianos huían en fuga de pánico, y sobre ellos las ametralladoras de los cazas cantaban su grito de muerte. El desastre fué espantoso. La columna quedó deshecha. Media hora después, los aviones nacionales regresaban a sus bases.

La última esperanza de los sitiados había muerto.

### Unos 5.000 prisioneros

Los dos Cuerpos de Ejército que operaban han ido a converger en el centro de la ciudad. Ya se había vencido la última resistencia. Unos centenares de hombres que intentaban huir entre las sombras de la noche y las aguas del Turia cayeron en nuestro poder.

Por la mañana las ruinas gloriosas de Teruel eran un grito continuado de banderas blancas. La ciudad era nuestra. Soldados de toda España la habían reconquistado. Hasta la noche de hoy era el interior de la ciudad se han hecho unos 5.000 prisioneros. Hay entre ellos carabineros, guardias de Asalto, milicianos de la brigada de «El Campesino» y muchos muchachos de reemplazo. Al quedar destruida en Brunete la División de «El Campesino», se rellenaron sus huecos con milicianos y hasta con reclutas de las quintas movilizadas. Hay prisioneros de todas las regiones de la zona roja, en especial levantinos y manchegos. Catalanes hay pocos. Los jefes van siendo identificados. De nada les ha servido la estratagema cobarde de arrancarse las insignias y



Día tras día nuestro Caudillo Francisco Franco Bahamonde ha seguido con ansiedad y serenidad la marcha de la batalla de Teruel. Ni los furiosos ataques le sorprendieron ni la marcha de los acontecimientos le hicieron perder la calma. El Caudillo, primer soldado de España, siguió de cerca, con su presencia salvadora, las formidables operaciones. Escogió el momento para defenderse, y atacar. Asestó golpes con oportunidad y pericia de gran estratega. Los soldados de primera línea, entre la nieve y el lodo, sintieron cerca de sí la presencia del Caudillo. Sabían que él era la mejor defensa, quien les aseguraba contra toda sorpresa. A veces le veían sobre cualquier altura cercana a la línea de fuego o le sentían pasar rápidamente de uno a otro punto del frente. Nuestro Caudillo ha compartido con los soldados la dureza de la campaña invernal, la batalla de dos meses, y ha continuado su labor de Gobierno, su obra para las conquistas de la paz y de la justicia para todos. El Caudillo, primer soldado de España en la guerra y en la paz, no se dedica a la tarea fácil de recoger homenajes, aplausos y laureles. En la culminación de la gran victoria en el Bajo Aragón se reintegra a su puesto de Jefe supremo del Estado para seguir trabajando sin descanso en su obra de rehacer España.

vestir uniforme de miliciano. Hay el botín de guerra es cuantiosísimo. unos doscientos entre jefes y oficiales. Se echa de menos el material pesado que debieron retirar con tiempo, pero, sin embargo, algunas baterías lige-

ras retiradas de Mansueto y Sierra Gorda que habían ido a refugiarse en la ciudad han caído en nuestras manos. Las ametralladoras se cuentan por centenares y acaso por millares.

### Un montón de ruinas

Teruel es un inmenso montón de ruinas. Acaso la suciedad pestilente haga que la visión dolorosa se agudice. Lo cierto es que será difícil encontrar una casa que no muestre la mordedura de la metralla. Los principales edificios de la ciudad son montones de escombros. Los que fueron reducidos de nuestros hombres son asimismo montones de cascote y piedras negridas. Aquí y allá aparecen cargas de dinamita y cartuchos sin estallar. Temieron sin duda volar ellos también.

### ¿100.000 bajas rojas?

El resultado de la gran batalla de Teruel está ahora sobre la tierra roja convertida en cementerio gigantesco de todo un Ejército. Acaso la cifra que voy a dar resulte a los lectores con ribetes de fantástica. Los rojos, entre muertos, heridos y prisioneros, han perdido cerca de 100.000 hombres. No soy amigo de exageraciones ni de optimismo extemporáneos. Por ello espero que esta afirmación sea tomada como lo que es; como una realidad magnífica aunque dolorosa. No en vano entre los caídos habrá muchos engañados que en lo íntimo de sus sentimientos estaban con nosotros.

Quede para otra crónica el resultado y el balance de la gran batalla y la explicación de esa cifra que acabo de dar, y que es la losa colocada como epitafio sobre el cadáver del Ejército bolchevique del Este.

### Sigue el avance

Nuestras tropas han ocupado en el día de hoy el pueblo de Castralvo y las casetas de Cascajares; a más de ocho kilómetros de Teruel, y una serie de alturas en las que quisieron hacerse fuertes los restos de la División Lister.

El valle del Turia ha quedado reconocido y limpio por nuestras fuerzas, donde han hecho unos seiscientos prisioneros.

Caen la noche y pasan los batallones hacia el frente. Cantan bajo la noche estrellada el amor de su tierra y la gloria del Caudillo.

Lector: Si eres combatiente por España, no tires este periódico; dalo a leer a tus compañeros o lécele tú.

## Sesenta y ocho días de batalla

El día 15 de Diciembre los rojos, después de una preparación de dos meses, cometieron la audacia de intentar una operación de las llamadas de infiltración. Si en principio la suerte y la traición parecieron favorecerles, debido a que acumularon cientos de tanques, millares de ametralladoras y cerca de 100.000 hombres sometidos a una disciplina de terror. No llegaron a la décima parte los defensores, y además el jefe de la plaza retiró las fuerzas de la línea de defensas antes de que lo aconsejara una táctica prudente, quedando la ciudad cercada a merced de la jauría roja. El heroico sacrificio de los defensores de Celadas, Concué y otros puntos; ni los mártires del cementerio y de la plaza de toros, ni los que murieron en el Gobierno civil, en el Seminario y en el convento de Santa Clara; ni los que mantuvieron en nuestro poder un gran trecho de la carretera general de Zaragoza a Teruel; ni los que avanzaron entre nieve, pudieron evitar la feroz y la tragedia. Teruel cayó. Ni la nieve hubiese paralizado el avance si no hubiéramos comprendido que todo era inútil. Los últimos defensores de la ciudad acababan de llegar, facilitando detalles de la traición.

El mando nacional hubo de acomodar a esta nueva realidad la batalla. Día tras día se sucedieron los ataques rojos sobre nuestras comunicaciones de Zaragoza.

Pero nuestro mando va a desgajar al Ejército rojo. Se prepara la celada. El sector del Alhambra es testigo de nuestras victorias. Pueblos y más pueblos caen en nuestro poder y se apodera nuestro Ejército de una superioridad de terreno superior a 1.000 kilómetros cuadrados. Se completa la operación en las últimas jornadas. Teruel es rebasado y queda cercado y, por fin ayer, la gran noticia. ¡Teruel ha sido liberado para siempre! El Ejército nacional ha demostrado que sabe vengar caras las ofensas que se le inflieren. La magnitud de la derrota del enemigo dará cuenta el servicio de recuperación. Se puede adelantar que el botín supera al capturado en anteriores operaciones. Ni en Málaga, ni en el Norte fué capturada tal cantidad de material. La pérdida de hombres se cuenta por millares. Los prisioneros hasta media tarde de hoy pasaban de seis mil. ¿Qué dirán ahora en Barcelona, Valencia y Madrid?

Terminemos dedicando nuestro recuerdo a los gloriosos caídos. Ellos, con su sangre derramada a lo largo de sesenta y ocho días de batalla, abrieron el camino del triunfo. A ellos deberemos la paz de España y la recuperación de la Patria.

¡Viva España! ¡Arriba España! ¡Franco, Franco, Franco!

### CONSEJO DE MINISTROS

## Se aprueba la «Carta de Trabajo» que será sometida a informe del Consejo Nacional de F. E. T. y de las J. O. N. S.

Burgos, 22.—A las 4.30 comenzaron a llegar al Palacio del Generalísimo los ministros para asistir al Consejo. El primero en llegar fué el vicepresidente, general Gómez Jordana. Con cortos intervalos llegaron los ministros de Hacienda, Obras públicas, Industria y Comercio, Defensa Nacional, Agricultura, Orden público y Educación Nacional.

El ministro del Interior, señor Serrano Suñer, estuvo en el Palacio del Generalísimo desde primeras horas de la tarde. A la reunión no asistió el ministro de Justicia por hallarse en

Poco después de las cinco, quedaron reunidos los ministros bajo la presidencia del Generalísimo en el despacho oficial de éste.

## «El Campesino» se ha revelado como un cobarde consumado

Sin comunicar nada a los jefes y oficiales de su brigada desapareció uniformado como soldado

Teruel, 22.—Sostenemos un «forcejeo» oratorio con el general. No nos permite entrar en Teruel. Aduce muchas razones y todas ellas fundamentadas en el peligro que podemos correr. De nada sirve que le recordemos que él, un general, ha estado cien veces en peligro.

El general se adelanta hacia la mesa donde suenan el timbre de un teléfono. Oímos cómo el heroico general gaditano, que al valor une una gran sagacidad, repite las palabras

Norte, que se han cubierto de gloria y merecen el homenaje de todos los españoles.

Nuevamente, con gran amplitud, ha examinado el Consejo el texto de la Carta de Trabajo, que ha sido aprobada a los efectos de someterla al informe del Consejo Nacional de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., el que con tal objeto será convocado mañana.

Se ha aprobado un Decreto autorizándose el régimen del cultivo y mercado interior del maíz.

Otro con el Reglamento del Instituto Geográfico y Estadístico.

El Consejo ha examinado con detenimiento la situación política internacional y finalmente ha dedicado su atención a una serie de disposiciones y proyectos de los distintos Ministerios.

de su ayudante, que son precisas, claras y rotundas.

—Teruel ha caído, mi general, Teruel es nuestro y nadie nos lo disputa.

Sin concederle importancia, el general tiene la amabilidad de decirnos que dentro de unos minutos podremos pasear por Teruel porque los últimos focos se han rendido sin condiciones.

\*\*\*

Seguimos al jefe de aquel Cuerpo de Ejército que marcha a pie por la Avenida de Zaragoza, calle de San Francisco y Plaza del Torico. Pemán forma parte del séquito. Fotografos nacionales y extranjeros recogen documentos de nuestra victoria y de la barbarie asiática.

Los árboles de la Avenida de Zaragoza están astillados. Nuestras grúas han tenido que trabajar, porque los milicianos colocaron troncos de árboles en la carretera para interceptar el paso y utilizarlos como parapeto. A lo largo del ferrocarril se extiende la línea de trincheras defendida por alambradas. Se amontonan los sacos terrosos y los colchones tras los cuales resistían los rojos. Las casas del óvalo tienen resguardados sus huecos. Llegamos a una pequeña explanada. Aquí mismo fusiló «El Campesino» a bastantes de los hombres porque no aguantaron con la ferocidad ordenada. Lo dicen cuatro o cinco mujeres que tienen a su alrededor algunos chi-

quillos de pocos años. «El padre de esa desgraciada fué fusilado». Las infelices que están ante nosotros consiguieron esconderse y burlar la orden de que no quedara una sola persona civil en la ciudad.

En una tienda de la calle de San Francisco encontramos dos o tres personas más.

Una conocedora de la ciudad nos orienta a lo largo de los edificios en ruinas que tendrán que ser levantados de nuevo. En el centro de la población ninguna casa queda que pueda considerarse aprovechable. En la que no se ensañó la artillería hizo presa la dinamita. El Seminario está convertido en un monumento macizo de piedra y ladrillo. La Comandancia militar, el Gobierno civil, la Catedral y las casas inmediatas son la imagen de aquel otro edificio. En cualquier casa o comercio que entre nosotros sólo contemplaremos rastro de los tremendos saqueos. Ropas en des-

orden, objetos deshechos. Todo demuestra el afán de los milicianos en su fiebre de merodeadores. Lo que no era aprovechable lo despedazaban. De Teruel deben haber salido centenares de camiones con el botín. Las iglesias están destruidas con refinamiento. En la Catedral sólo queda un altar sin imagen y un retablo. En los demás templos ni eso. Fueron a destruir Teruel y consumaron la destrucción.

La torre de San Martín aparece astillada por los cañonazos. Las torrecillas de estilo mudéjar, aunque heridas por los cañonazos, se mantienen en pie.

Estamos ahora en la Plaza del Torico. Este sector fué tomado esta mañana por las fuerzas mandadas por un capitán antiguamente aviador, que en un formidable asalto se apoderó de los edificios donde se defendían algunos grupos e hizo más de un centenar de prisioneros. En una de ellas hay varios milicianos reventados por las explosiones. En otra vemos otro cadáver de un tipo extraño, junto al cual aparecen algunos cartuchos de dinamita y varias cajas de municiones. Parece como si hubiese tenido el propósito de volar la casa y perecer entre los escombros en unión de los asaltantes. Si tal fué su intención, fué cortada por el proyectil que le arrancó la vida. En el patio de otra casa de la calle de San Francisco apa-

## Hitler contesta al Generalísimo

Berlin, 22.—El Führer y Canciller ha transmitido al Generalísimo Franco, en contestación al telegrama del Caudillo, el deseo de un éxito cada vez mayor de la España nacional en su lucha contra el bolchevismo y por la grandeza de la Patria.



# Impresión dolorosa de la desolación de Teruel

Por José María Pemán

recen también varios milicianos alcanzados por las bombas de mano cuando pugnaban por ganar los pisos altos.

## Un Te Deum en la Catedral

El general Aranda asiste a un Te Deum en las ruinas de la Catedral, cantado en acción de gracias al Todopoderoso. Acompañan al jefe del Cuerpo de Ejército del Norte los jefes de todas las unidades y numerosos soldados. Ante los restos del altar mayor en el que fué colocado un sencillo crucifijo rescatado de entre los escombros, la voz del cristianismo santificaba el lugar profanado por los anti Cristo. Al final del Te Deum, el Padre Saña, pronunció unas palabras diciendo: Aquí, en los muros derruidos de la ciudad, representáis a los que levantan la nueva España. Gritemos todos: ¡Viva Cristo Rey! ¡Viva nuestro Generalísimo! ¡Viva España! ¡Arriba España!

El general Aranda, los jefes de unidades y soldados abandonaron el templo en ruinas. El ilustre jefe pasó entre sus soldados que le aclamaban con delirante entusiasmo y marchó a su puesto de mando para continuar la batalla. Por encima de todas las emociones, la guerra manda.

## Caravanas de prisioneros

Desfilan por las calles de Teruel enormes caravanas de prisioneros. Entre éstos figura la casi totalidad de los componentes del Estado Mayor de una División, algunos de ellos rusos.

Anoche «El Campesino» escapó solo. Abandonó a los soldados en el momento más difícil de la defensa. Se desentendió de los jefes y oficiales, y con ropas de un soldado se lanzó por una barracada a ver si conseguía filtrarse por nuestras líneas. Esta declaración es de un miliciano que estuvo con aquél hasta momentos antes de huir. «El Campesino» está destrozado por la derrota, pues su brigada había quedado aniquilada.

## El material de guerra

Se amontona en las calles, en las casas y en las fortificaciones. Van clasificadas más de doscientas ametralladoras. No se puede precisar la cantidad de municiones porque se cuentan por toneladas. Se sabe que el enemigo ha abandonado algunos tanques franceses y rusos en las afueras de la ciudad.

Esta tarde no hemos oído en Teruel ni en sus alrededores ni siquiera un disparo. Descansan nuestras tropas. Es lo que nosotros vamos a hacer para imitarlas.

## Los coches de caballos en Alemania

Berlín.—Coches de posta, con sus correspondientes cocheros, vuelven a recorrer ahora las calles principales de algunas de las más bellas regiones de Alemania, a iniciativa del ministro de Comunicaciones, señor Ohnesorge, que ha estimado que ningún medio de transporte permite tanto como éste gozar las bellezas del paisaje.

El servicio de coches de parada—inframa la Agencia Centralearopa—ha comenzado de nuevo y se desarrolla con itinerarios fijos, establecidos a base de las exigencias del turismo, y bajo la dirección de los Ferrocarriles Alemanes.

También el día se ha vestido de luz y de fiesta cuando a primera hora de la mañana, a la entrada de Teruel se abrazaban emocionadamente ante mis ojos el general Martín Alonso y el general Varela. Era el final preciso, exacto de las operaciones amplias y magistrales de estos días. Nuestro objetivo último se encontraba y se unían las dos alas. Se unían como también a las pterfas de Teruel el Guadalquivir y el Alfambra, para formar el Turia que llega hasta Valencia. Por detrás de los jefes y los soldados en la gloria de una mañana clarísima donde se disolvían los últimos incendios y los últimos «paquetes», paseamos con intensa emoción por las calles de Teruel. Más que el valor estratégico-geográfico de la plaza, flotaba en el ambiente el valor simbólico que los rojos se empeñaron en darla.

Ellos quisieron llevar allí la guerra; ellos quisieron medir sus fuerzas que proclamaron ante el mundo todo, organizadas e invencibles; ellos fueron los que se empeñaron en cargar sobre Teruel un sacrificio último de ficha y apuesta... y la apuesta y la ficha estaban allí perdidas para ellos desastrosamente ante el mundo entero; por ellos fuimos convocados a la partida. Ellos quisieron la alta y fría tierra turolense, como mozos de venta, para forcejeos y pulsos de arrieros, a ver cuál tenía más fuerza. Mala idea la de escoger para este apresto de fuerza y tenacidad, las tierras de Aragón. El forcejeo ha sido duro y grave; pero tenía que acabar así: bajo la mano aragonesa, la mano roja vencida por la vergüenza y el dolor.

A medida que avanzábamos por las calles desoladas de Teruel, nos salían al paso señales inequívocas de la euforia loca de los que por tan breve tiempo tiempo estuvieron en posesión de la ciudad, euforia de novicios del éxito, de paletos e isidros de la victoria. En año y medio de guerra, se encontraron por primera vez con unos cortes de terreno tomados en una ciudad armada, si bien en precaria seguridad.

¡Cómo habían jugado los rojos a la victoria en los pueblos, calles y explanadas de Teruel! Todo él era un puro letreiro eufórico. Por todas partes huellas del regodeo sádico de la bestia en su primer piense de Teruel. ¡Con qué hambre la habían cogido! ¡Con qué lujo de ironía habían colocado allí aquella casaca y vestimenta en la estatua del P. Francés de Aranda! ¡Con qué fruición de posesión segura habían desvalijado los armarios

# La toma de Teruel es sólo un episodio y no influye, para nada, en el desarrollo del plan del Generalísimo

Por EL TEBIB ARRUMI

He aquí una ampliación de la crónica de «El Tebib Arrumi», divulgada anoche por Radio Nacional y de la que dimos un anticipo a nuestros lectores en nuestro número de ayer. Como de costumbre insisto en que nosotros demostramos el movimiento andando, es decir, que la toma de Teruel no influye para nada en el desarrollo del plan concebido por el Generalísimo, en el cual la reconquista de esta ciudad era un mero episodio a pesar de que los rojos, según propalan en sus partes por la radio, creen que hemos hecho un esfuerzo supremo para conquistar a toda costa Teruel.

De tal forma no es así, que hoy ha continuado el avance hacia el Sur de la capital aragonesa para alejar el frente en varios kilómetros, lo mismo que se ha hecho por el sector Norte y por el Este, y tras de rudos combates, nuestros soldados han ocupado el pueblo de Castralbo, las lomas de Castillar y el Coscojar, haciendo un feroz escarmiento en las unidades de la división «Lister», que pretendía oponerse a nuestro avance.

Volvamos a Teruel. Según Radio Barcelona, que ha comunicado hoy la noticia de nuestra entrada en dicha ciudad, ésta había sido desalojada

previamente por todas las fuerzas, que se llevaron hasta el último clavo. Dice que esa salida se llevó a cabo bizarramente, con una incursión audaz que hicieron por el valle del Turia.

Ya expliqué esta mañana cómo unos cuantos grupos de guardias de Asalto trataron de infiltrarse por esos caminos, pero nuestros jinetes les hicieron prisioneros, y no salió ni un hombre más.

La demostración está en el número de prisioneros que llevamos hechos dentro de Teruel, que pasa ya de cuatro mil, y entre los que se cuentan a un centenar de jefes y oficiales y comisarios políticos y entre éstos, el comisario político principal de «El Campesino».

La ciudad de Teruel está muy destruída, pero lo que es peor aún, presenta un estado de suciedad verdaderamente repugnante. Los rojos no se habían preocupado de establecer allí ningún género de servicios urbanos y la porquería es tal, que el hedor se hace insostenible en las calles y en las casas.

Compárese esta manera de proceder de los rojos con la nuestra. Lo mismo en Bilbao, que en Santander, que en Gijón, a los pocos días de estar a nuestro mando, las ciudades estaban limpias y completamente organizadas todos sus servicios. Ellos, en cambio, cogieron un Teruel perfectamente urbanizado y servido y nos lo entregan hoy convertido en un auténtico muladar.

Por su parte, el jefe del Gobierno rojo, Negrín, sigue haciendo de tonto de circo. En el periódico francés «L'Oeuvre» han aparecido unas manifestaciones del jefe del Gobierno rojo de Valencia hechas al diario «La Vanguardia», de Barcelona, el día 8, y que dice: «El deslumbrante éxito obtenido por los ejércitos republicanos en Teruel, que Franco no ha podido reconquistar a pesar del esfuerzo gigantesco que ha hecho, esfuerzo completamente desproporcionado con el valor militar de la plaza; éste ha sido el primer resultado tangible de ese espíritu de organización que penetra hoy en todas las actividades de la España gubernamental».

Y termina de esta manera: «La victoria de Teruel es la de la fe, pero también la de la preparación». Después de esta formidable «vista» del señor Negrín, verdaderamente asombrosa, no caben comentarios. Si lo de Teruel es para ellos la victoria de la fe y de la preparación, lucidas quedan esa fe, esa preparación y hasta la esperanza de un posible resurgimiento republicano en la España roja. ¡Pero cuándo se cansarán esos imbéciles rojos de hacer el ridículo? Despreciamos estas minucias y fijémonos, españoles, en aquellos que han realizado el triunfal esfuerzo de la batalla del frente de Teruel.

Yo quisiera comunicaros todo el ardimiento de mi entusiasmo para que

de la Catedral ¡Con qué plenitud de dominio habían bajado al famoso «Torico» de su alta columna!

¡Y qué inmenso cambio cobraba todo aquello a las tres de la tarde, cuando ya no se oía un tiro, cuando nuestros soldados se paseaban sonrientes por aquellas calles! ¡Y qué cara de asombro la de aquellos prisioneros de la famosa Brigada de «El Campesino», copada y deshecha en Teruel! En el Teruel cantado, acariado, exportado al mundo durante un mes rojo de «cuentos de la lechera».

Ante los prisioneros han salido los nuestros y aleccionaban con inflexible lógica señalando los períodos esqueléticos del Gobierno civil y las ruinas dantescas del Seminario con sus enormes boquetes en medio y los restos del severa retablo barroco coronado por una Santísima Trinidad gigantesca e intacta.

Así en aquellos días, en estas ruinas, se resistieron unos hombres nuestros durante veinte días. Los cobardes y traidores al Estado, como «El Campesino», escapan a las veinticuatro horas de serlo... En todo, aun en la traición y la cobardía, hay clases. Era terrible la lógica popular después del asedio.

La caída de Teruel, veinticuatro horas después de la huida de «El Campesino», fué un hecho. Ni por un momento se les ocurrió pensar en una resistencia de la plaza citada en espera de refuerzos. La conducta de «El Campesino» es toda, toda la certeza que de la inestabilidad de aquella tan cacareada victoria tenían en su corazón los rojos. Exhiben su mercancia ante el mundo ponderando como mercaderes su dirección y resistencia... y acaban con que al primer empujón no pueden resistir veinticuatro horas.

Empezaba ya a disminuir la luz cuando me retiré de Teruel. Le dejaba a mí espalda tendido en ese suelo aragones color de peña desnuda. No se oía ya ni un disparo. Y entre sus casas en ruinas se elevaban unas columnas gruesas de humo que se perdían en la tarde... Todavía, al salir de la ciudad, en los últimos rincones, mis ojos tropezaron con unas cuantas ruinas más. Y tirados en el suelo, un montón de diarios rojos de fechas recientes, letreros rojos, fotografías desafortunadas, hinchazón gaseosa de globo. Sobre todo, un gran título: «Tenemos al mundo civilizado con nosotros», y luego, como un único comentario, sobre el montón, un diario de ayer arrojado hoy por los libertadores de esta mañana, limpio, claro, honrado, aragones. Y un título sencillo, ingenuo: «(Mr. Eden ha dimitido)».

en vuestros cerebros y en vuestros corazones quedasen grabados de un modo imborrable los nombres de los ejecutantes de esta genial maniobra que concibió nuestro Caudillo.

Todos ellos han mostrado una vez más su pericia y su valor. Todos ellos merecen el bien de la Patria y la emoción de vuestros recuerdos para con ellos y aun por encima de ellos, recordad, españoles, que me escucháis, el nombre del teniente coronel Tejero muerto hace tres días, cuando al frente de sus soldados, venció bravamente la resistencia de las últimas posiciones tenazmente sostenidas por los rojos, y la del «as de ases» de la Aviación española capitán Haya, cuyo nombre quedará escrito en el cuadro de honor de nuestros Caballeros del Aire.

A todos ellos, a sus jefes, oficiales y soldados, a todo el Ejército del Norte, gratitud imperecedera, y, por encima de ellos, al animador de nuestra redención, al que está constantemente vigilando el pulso de nuestra recién nacida España y la fortaleza que la vivifica con sus hazañas, inspirado por la Providencia para bien de todos los españoles. ¡Viva España! ¡Viva el Ejército! ¡Viva Franco!

## Suscripciones populares

### Colonia Varela

Suma anterior, 3.751,75 pesetas. Don Domingo de Silos, 15 pesetas; don Miguel Collado, 3; don Félix Cuesta (segunda entrega), 100; señorita Julia Gómez Rodríguez, 2,50; don Antonio Martínez, 1; don Ceferino Manso, 2; don Germán Pérez, 3; doña Victoria Santiuste, 15; don Félix Santiuste, 20; don Eleuterio Santiuste, 15; don Domingo Llorente, 5; D. Eduardo García Redondo, 5; don José Caro y señora, 5; don Víctor Villa López, 5; don Carlos Ovejero González, 2; don Francisco Barrio García (segunda entrega), 5; don Emilio Martín Manzano, 1 señoritas Pepita y Araceli Anaute Diez, 50; doña Angela López, 2; Lonja del Pescado, 200; don Francisco Prieto Carro, 50; don Obdulio García Alcón, 50; viuda de don Saturnino Higuera, 5; don Lorenzo Martín Matarranz, 15; don Laureano de la Cámara (segunda entrega), 10; don Isidoro Esteban, 30; don Andrés Mínguez Herranz, 50; excelentísimo señor gobernador civil, 500; don Manuel Pérez Mirete, 200; señoritas de Codes, 5.

Suma y sigue, 5.108,25 pesetas.

### Auxilio a ciudades liberadas

Suma anterior, 1.903,75 pesetas. Don Miguel Collado, 2 pesetas; don Félix Cuesta, dos garrafas de 16 litros cada una de coñac Norte; don Antonio Martínez Gómez, 1; don Ceferino Manso, 2; don Germán Pérez, 3; doña Victoria Santiuste, 5; don Félix Santiuste, 10; don Eleute-

rio Santiuste, 5; don Domingo Llorente, 2,50; don Eduardo Gómez Redondo, 5; don José Caro y señora, 5; don Víctor Villa López, 2; don Carlos Ovejero González, 2; don Francisco Barrio García, 5; don Cándido López Sanz, 25; don Emilio Martín Manzano, 1; señoritas Pepita y Araceli Anaute Diez, 12,50; doña Angela López, 2,50; Lonja del Pescado, 50; don Francisco Prieto Carro, 25; don Obdulio García Alcón, 25; viuda de Saturnino Higuera, 5; don Felipe Lázaro Monjas, 20; don Lorenzo Martín Matarranz, 5; don Laureano de la Cámara, 10; don Isidoro Esteban, 15; don Alfredo Melgar, 10; don Andrés Mínguez Herranz, 25; señoritas de Codes, 1,50.

Suma y sigue, 2.184,75 pesetas. Suma anterior, 1.068,75 pesetas. Don Miguel Collado, 2 pesetas; don Félix Cuesta, 100; don Ceferino Manso, 2; don Germán Pérez, 3; doña Victoria Santiuste, 5; don Eleuterio Santiuste, 10; don Domingo Llorente, 5; don Eduardo Gómez Redondo, 5; don José Caro y señora, 5; don Víctor Villa López, 3; don Carlos Ovejero González, 2; don Francisco Barrio García, 5; don Cándido López Sanz, 15; don Emilio Martín Manzano, 1; Pepita y Araceli Anaute Diez, 12,50; doña Angela López, 2,50; Lonja del Pescado, 50; don Francisco Prieto Carro, 25; don Obdulio García Alcón, 25; señora viuda de Saturnino Higuera, 5; don Felipe Lázaro Monjas, 20; don Lorenzo Martín Matarranz, 5; don Laureano de la Cámara, 10; don Isidoro Esteban, 15; don Andrés Mínguez Herranz, 25; señoritas de Codes, 1,50.

## Notas del Gobierno civil

### No más quinqués

El señor gobernador civil hizo esta mañana a nuestro compañero las siguientes manifestaciones: Como yo esperaba, apenas salió al despacho esta mañana, ha entrado un ordenanza con un quinqué que regala para la batería de Artillería de que ayer hablaba don Laureano de la Cámara, de Segovia. A los pocos momentos, de golpe, me entregaron cuatro quinqués más, debidos a la galantería y el entusiasmo patriótico del señor director del Banco de España e inmediatamente otro, preciosísimo, de doña Marcelina García de Rivero, quinqué que es uno de los regalos de boda que tuvo esta señora al contraer matrimonio.

Es decir, lo que yo presumía y lo que yo anuncié ayer mismo porque sabía con quién me jugaba el dinero. Cubierto el cupo, ruego que no me envíen ningún quinqué más y no hay que decir con qué efusión expreso mi gratitud a los que hacen que continúe mi crédito como conecador de la provincia, lo cual hace que todo el mundo me confíe encargos para los frentes.

Y no es de extrañar que así ocurra, porque hace poco tiempo me pidieron de San Rafael carbón para la calefacción y me enviaron de León dos vagones completamente gratuitos. Y hace también muy pocos días el comandante jefe de Robregordo me pidió tejas planas y curvas para el Estado Mayor de la oficialidad de Artillería e iglesia de Robregordo y no hice más que formular la petición a don Juan Carretero y puso inmediatamente a mi disposición dos camiones del material cerámico pedido. No es de extrañar que, ante la seguridad de obtener todo lo que pidan, se dirijan a mí de todos los frentes con peticiones de todas las clases.

### Visitas

Nuestra primera autoridad civil ha recibido esta mañana las siguientes visitas: alcaldes de Perorrubio y Aragonese; don Julián Arribas; doña Petra Martín; doña Paula García; alcalde y párroco de Basardilla; alcalde de Villar de Sobrepeña; secretario de Fuentesmilanos; delegada de Asistencia a Frentes y Hospitales; don Matías del Amo y teniente de alcalde de Pedraza.

### Donativos para los pueblos del frente segoviano

Suma anterior, 9.425,70 pesetas. Sigüero, 29 pesetas; Castroserraín, 36,25; Perorrubio, 212,60; Jemenuño, 100; Etreros, 67,25; San Pedro de Gaillos, 149; Aldealcorbo y Consuegra, 25; Aragonese, 84; Domingo García, 77,60; Comunidad de Miguellániz, 5; Pedraza, 97,60; Basardilla, 13,55; Prádena, 176,30; Fresno de la Fuente, 19; Muñoveros, 203; Castrojimeño, 31,85; Fuentesmilanos, 110,85; Estebanvela, 90; Valleruela de Pedraza, 8,15; La Matilla, 14,25; Otones de Benjumea, 103,50; Aguilafuente, 278,55; Grado del Pico, 37,20. Total, 11.395,20 pesetas.

### Para poblaciones liberadas

Suma anterior, 15.509,80 pesetas. Sigüero, 29 pesetas; Castroserraín, 37; Perorrubio, 202,05; Jemenuño, 108; Etreros, 136; San Pedro de Gaillos, 250; Aldealcorbo y Consuegra, 134,50; Aragonese, 120,25; Domingo García, 75,10; Comunidad de Miguellániz, 5; Pedraza, 100,15; Basardilla, 13,65; Prádena, 355,90; Fresno de la Fuente, 19,15; Muñoveros, 206,50; Castrojimeño, 32,95; Fuentesmilanos, 162,10; Estebanvela, 243,20; Valleruela de Pedraza, 8,50; La Matilla, 20; Otones de Benjumea, 103,50; Aguilafuente, 229,85; Grado del Pico, 60. Total, 18.162,15 pesetas.

### Para la Colonia Varela

Suma anterior, 47.692,05 pesetas. Sigüero, 129 pesetas; Castroserraín, 115; Perorrubio, 261,40; Jemenuño, 200; Etreros, 342,75; San Pedro de Gaillos, 1.090; Aldealcorbo y Consuegra, 450; Aragonese, 270,25; Domingo García, 227,45; Comunidad de Miguellániz, 25; Pedraza, 270,25; Basardilla, 249; Prádena, 270,25; Fresno de la Fuente, 257,40; Muñoveros, 658,25; Castrojimeño, 270,25; Fuentesmilanos, 227,90; Estebanvela, 375,40; Valleruela de Pedraza, 15,35; La Matilla, 60; Otones de Benjumea, 207; Aguilafuente, 270,25; Grado del Pico, 52. Total, 57.247 pesetas.

## El diestro segoviano La Serna, enfermo

Pamplona.—El diestro La Serna, que días pasados llegó enfermo a Salamanca, se encuentra notablemente mejorado, hasta el punto de que ya ha desaparecido todo el dolor.—FARO.

## NOTAS DE HACIENDA

### Señalamiento de pago

El ilustrísimo señor delegado de Hacienda se ha servido señalar de mañana para hacer efectivos los libramientos siguientes: Don Luis Gómez, don Juan Abad, don Andrés Durán, don Julián Escolar, don Julio López, don Pablo Aragonese, don Julián Sánchez, don Pelayo Sánchez, don Manuel del Barrio, don Frutos del Mariano Oviedo, don Rosa, don Aspucio Herranz, don Bartolomé, don Teodoro, don Sergio Bartolomé, don Etreros, don Elías Bernabé, don Francisco Aguilar, don Fernando Sánchez, don Mariano Figueredo, don Anastasio Hernández, don García, don Albino Martín, don Moteo González, don Roque, don Eugenio Albarrán, don Merinerio, don Rafael Arribas, don Galo Alvarez, señor pagador de Obras públicas, señor ingeniero Sección Agronómica, señor Jefe Correos y excelentísimo Ayuntamiento de Segovia.

Se abre el pago hasta el día 15 del mes actual del premio de cobranza de los recaudadores de Hacienda en la provincia, correspondiente al primer trimestre del próximo pasado de 1937.

## Alcaldía de Villaverde de Montejo

El día 3 del mes de Marzo, tendiendo en esta Casa Consistorial la sesión de resinación por un quinqué de 21.387 pines del monte de esta provincia, bajo el tipo de tasación de 13.046,07 pesetas.

Los pliegos pueden presentarse hasta las doce horas del día siguiente.

## Alcaldía de Valdecasas de Montejo

El día 3 de Marzo próximo, tendiendo en esta Casa Consistorial la sesión de resinación por un quinqué de 27.187 pines del monte de esta provincia, bajo el tipo de tasación de 16.584,07 pesetas.

Los pliegos pueden ser presentados hasta las doce horas del día siguiente.

Valdevacas de Montejo, 18 de Febrero de 1938.—Segundo Año fal.—El alcalde, Aquilino Serna.

# SEQUOIA



# La derrota roja en Teruel supera a la que sufrieron en el Norte

POLITICA INTERNACIONAL

## Han comenzado las negociaciones angloitalianas

### Seguirá M. Delbos el mismo camino que Mr. Eden?

París, 23.—En los medios políticos se espera una rectificación de conducta del Gabinete Chautemps, sobre todo después de las declaraciones de Mr. Chamberlain en la Cámara de los Comunes, en el sentido de admitir como posible un reconocimiento, más o menos rápido, del Imperio italiano.

La Prensa señala que con la caída de Mr. Eden ha quedado en muy incómoda y comprometida postura política el ministro francés M. Delbos, a causa de la afinidad de ideas con el internacional que existía entre ellos.

Ayer tarde, en la Comisión de Negocios Extranjeros de la Cámara, hizo una exposición de la política internacional el ministro Delbos, quien afirmó que Francia seguiría fiel a sus alianzas y acuerdos de amistad, y a la Sociedad de Naciones. El Gobierno desea, huyendo de rencores, que el país reconozca la necesidad de la disciplina. Terminó diciendo que el Gobierno francés espera con tranquilidad el desarrollo de los acontecimientos de Inglaterra.

Se dice en determinados círculos que no tendría nada de particular que M. Delbos siga el mismo camino que Mr. Eden.

### Goering a Polonia

Varsovia, 23.—Oficialmente se anuncia que el general Goering llegará el miércoles próximo para participar en la cacería a que ha sido invitado por el Presidente de Polonia.

### El coronel Beck a Roma

Roma, 23.—Ha causado general satisfacción, reflejado en toda la Prensa italiana, el anuncio de la próxima visita del coronel Beck, ministro de Negocios Extranjeros de Polonia.

### Las negociaciones angloitalianas

Roma, 23.—Hoy saldrá para Londres el embajador de la Gran Bretaña en Roma. Va a recibir instrucciones de Chamberlain en lo que concierne a la apertura de negociaciones angloitalianas. Ayer se comunicó oficialmente que el conde Ciano había prohibido al embajador británico en esta capital.

### Conclusiones del discurso del Hitler

París.—El corresponsal especial permanente de «Le Journal» en Berlín, Georges Blun, en una información dedicada a la sesión del Reichstag, resume en catorce puntos las conclusiones que se desprenden del discurso de Hitler, cuya impresión asegura haber sido formidable sobre las masas y sobre el Cuerpo diplomático. El discurso dice el corresponsal, hará época en los anales alemanes, como hará época en la historia del mundo.

### 1. Alemania reconoce el Estado de Manchukuo.

### 2. Desea el éxito del Japón en China, porque una derrota del Mikado equivaldría a una victoria del bolchevismo destructor de toda civilización humana.

### 3. Acusa a ciertos elementos democráticos de ser los responsables de la continuación del conflicto del Extremo Oriente, y desea, por otra parte, que las dos potencias beligerantes se entiendan amistosamente.

### 4. No entrará jamás, suceda lo que suceda, en la Sociedad de Naciones.

### 5. Se opondría con todas sus fuerzas al desarrollo del bolchevismo en Europa, particularmente en España, donde no reconocerá más que el establecimiento de un Gobierno nacional.

### 6. Exige el reconocimiento del derecho de autodisposición de los pueblos a las minorías germánicas «despojadas» por los tratados de paz, a pesar de los catorce puntos de Wilson.

### 7. Se felicita de haber contribuido a la consolidación de la paz en Europa, al concluir los acuerdos germanoaustríacos de Berchtesgaden.

### 8. Responderá con medios adecuados a los ataques y difamaciones de que es objeto en la Prensa extranjera y no tolerará más tiempo que los Gobiernos a que pertenecen los órganos culpables, se parapeten detrás de sus ideologías o de la libertad de Prensa.

### 9. Continuará sin tregua la lucha contra el bolchevismo, al que combatirá dondequiera lo encuentre.

### 10. No renuncia a ninguna de sus reivindicaciones coloniales.

### 11. No aceptará ningún acuerdo de



Un gran número de mujeres chinas participan en la guerra de diferentes maneras. Prestan servicios militares análogos a los de los soldados, constituyen divisiones de la Cruz Roja e integran en su casi totalidad el servicio secreto. La ilustración muestra varios soldados femeninos en su cuartel.

## DE PARIS COMUNICAN QUE PRIETO ESTA EN PELIGRO

### Ya se han producido manifestaciones en diversos puntos de Barcelona

#### IMPRESION MILITAR

Salamanca, 23.—Podemos establecer la afirmación de que la derrota roja en sesenta y ocho días de constante batallar es más importante que el desastre que sufrieron en el frente del Norte. Esa afirmación corresponde al punto de vista político del interior como del exterior, y aun del militar.

Desde el punto de vista político interior, debe hacerse resaltar que la pérdida de Teruel supone la caída inmediata del ministerio Negrín-Prieto. El Gobierno de Valencia, al trasladarse a Barcelona, había ofrecido dar mayor eficacia a su desastrosa actuación. Después de la pérdida de Bilbao, Santander y Gijón, asentaba su mezzuño prestigio en la conquista de Teruel. Y ahora no solamente ha perdido Teruel, sino que además ha caído en nuestro poder media provincia. El Consejo de ministros celebrado ayer en Barcelona representa la agonía de unos malhechores que se sienten repudiados por un pueblo sangrante y maltratado.

Desde el punto de vista internacional, se acabaron las esperanzas de nuevos créditos franceses y rusos, y se acabó también, entre algunas cosas más, Mr. Eden.

Desde el militar, el Ejército de Franco ha destrozado al Ejército enemigo. Ayer mismo, en una nota oficiosa, Indalecio Prieto confesaba que en las últimas jornadas el mando rojo había acumulado en Teruel sus mejores elementos para imponerse al Ejército adversario y que habían sido estimuladas sus energías a ese fin. No se puede decir más en menos renglones. Resulta, pues, que tenemos destrozados sobre el terreno los mejores elementos del Ejército bolchevique en hombres y material y está vencido el frente de Levante. Un comentarista decía entusiasmado a este respecto:

—Todo nuestro frente puede ser movilizado y marchar sobre Madrid, sobre Valencia o sobre Barcelona. Incluso puede hacerse la marcha total sobre el Mediterráneo.

Un poco de calma, señor, que todo se andará.

#### ¿PRIETO EN PELIGRO?

París, 23.—Noticias de Barcelona dan cuenta de que la pérdida de Teruel ha acusado profunda impresión en

Valencia y en Barcelona, y que en esta última ciudad han tenido lugar manifestaciones en las Ramblas y en el paseo de Gracia. La F. A. I. ataca violentamente al Gobierno y parece que Prieto se halla en peligro.

#### ¿DONDE ESTA «EL CAMPESINO»?

Zaragoza, 22.—Según impresiones recogidas en la ciudad de Teruel, parece que «El Campesino» se encuentra escondido en alguna casa. Así al menos ha sido indicado por muchos prisioneros que muestran grandes deseos de que sea juzgado por la justicia del Generalísimo aquel que durante tanto tiempo les martirizó con órdenes inhumanas.

#### DEPOSITOS DE ARMAS Y MUNICIONES

Zaragoza, 22.—El material de guerra cogido en el interior de la ciudad excede a lo previsto. Los rojos, demostrando una vez más su impericia, tenían dentro de Teruel depósitos de armas y vestuario de varias divisiones, todo lo cual ha caído en nuestro poder. También hemos capturado varias baterías completas de artillería.

La mayoría de los prisioneros son muchachos pertenecientes a la última quinta. Todos se muestran extrañados del cariñoso recibimiento de que son objeto por los soldados de Franco.

Las fuerzas que entraron en Teruel fueron una División de Galicia, otra de Navarra y otra de Castilla. Toda España tomó Teruel.

#### LOS ROJILLOS DEL FRENTE DE HUESCA

Huesca, 22.—Casi a la vez que la población, conocieron los rojos de este frente la caída de Teruel en poder de los nacionales. Los altavoces de primera línea difundieron la noticia de la conquista y la relativa a los 6.000 prisioneros hechos en el interior de la ciudad.

Debió dejarles aplanados la noticia, porque los rojos, que tantos disparos hicieron en ocasiones semejantes, permanecieron hoy en silencio. Por lo visto el golpe fué de efecto. Nuestros altavoces retaban al enemigo a que contestase, pero no se consiguió que éste despegara los labios.

## Prieto quiere justificar la pérdida de Teruel

### Según él, la evacuación de las fuerzas bolcheviques se hizo con orden perfecto

Sin comentarios vamos a publicar a continuación el parte oficial rojo de anoche. Dice así:

«Ejército de tierra.—LEVANTE: El enemigo no ha entrado en Teruel hasta las diez de la mañana de hoy, es decir, catorce horas después de haber sido abandonada la ciudad por nuestras tropas.

El viernes, día 18, dió el alto mando una orden, según la cual las fuerzas que defienden Teruel desde el in-

terior de la plaza debían abandonar ésta en cuanto consideraran inminente su envolvimiento.

Creada esta situación peligrosa a última hora de ayer, se dispuso la evacuación que, como se consigna en el parte adicional de la mañana última, se efectuó con orden perfecto, abriendo amplia brecha entre grupos de moros y falangistas que pretendían cerrarles el paso.

Hoy precisamente se cumplen dos meses justos de la toma de Teruel por las tropas republicanas. Lo que para nosotros fué obra de una semana ha sido para los «rebeldes» empresa de dos meses y realizada mediante una acumulación excesiva de elementos. La columna que anoche salió de Teruel ocupó la línea señalada de antemano para tal caso, en la cual, como en otros puntos cercanos a Teruel se combate hoy duramente, HABIENDO PERDIDO NOSOTROS LAS POSICIONES AL NORTE DE VILLAESPEÑA Y LAS DE CASTRALVO Y EL VERTICE CASTELLAR».

#### Se reúne precipitadamente el Gobierno rojo

Barcelona, 22.—Inmediatamente de ser conocida la entrada de las tropas nacionales en Teruel, se reunió el Consejo de ministros. El edificio en que se celebraba estaba guardado por guardias de Asalto y Carabineros armados con fusiles ametralladora que tomaron las azoteas de las casas próximas.

Ninguno de los reunidos hizo manifestaciones a los periodistas. Se sabe que en la sesión se manifestaron hondas divergencias y que los «ministros» no ocultaron su profunda inquietud por el desarrollo que puedan tener los acontecimientos en el frente y en la retaguardia.

#### Se conoce la noticia en Barcelona

Barcelona, 22.—A mediodía, a pesar de la reserva del ministerio rojo de Defensa, en Barcelona, se conoció la conquista de Teruel por los nacionales. Lo más sorprendente y lo que más enfureció a los partidarios del Gobierno fué comprobar cómo el pueblo recibía la noticia con muestras de satisfacción. La vigilancia fué reforzada en las calles. Guardias y agentes del Gobierno prohibían la formación de grupos comentaristas. En la Barceloneta dieron algunas cargas y practicarón detenciones.

#### Muchas detenciones en Madrid

Madrid, 22.—Cuando los altavoces de la Radio «A. Z.» del frente de Madrid dió a conocer la noticia de la conquista de Teruel, ya era conocida en casi todo Madrid. La primera reac-

#### PASTA PROFIDEN

El detífrico moderno

Deja los dientes como perlas

CASA VELASCO

Droguería y perfumería

Isabel la Católica, 2. Tel. 260

## El pueblo de Burgos se manifiesta ante la residencia del Generalísimo

### La multitud aclama al Caudillo y a España

Burgos, 23.—Con motivo de la toma de Teruel por nuestras tropas, todo Burgos se ha manifestado para exteriorizar su entusiasmo por la victoria. Desde el amanecer, los Ministerios, centros oficiales y casas particulares estaban engalanados con colgaduras y profusión de banderas de España y de Falange Española Tradicionalista.

Pronto, ante la residencia del Generalísimo, se estacionaron numerosas personas esperando la llegada de la manifestación, en la que figuraba una enorme muchedumbre, que se congregó en El Espolón. A la llegada de una bandera de la Patria, de un oficial del Ejército, de Aviación o de Marina, el público prorrumpe en vítores y aclamaciones al Arma, a España y al Caudillo. El nombre de Franco era como una consigna permanente. Las notas del Himno Nacional impusieron silencio, y la muchedumbre adoptó la posición de saludo, brazo extendido.

Por fin se puso en marcha la manifestación, yendo a la cabeza las autoridades. Aquella se detuvo ante la residencia del Jefe del Estado. Las autoridades fueron recibidas por el ayudante del Generalísimo, teniente coronel Díaz Varela. El público, en su gran entusiasmo, pugnó por acomodarse en los sitios desde donde podría ver mejor al Caudillo.

En aquel momento apareció en uno de los balcones de la residencia el alcalde de Burgos, el cual reclamó silencio, que tardó en hacerse porque la multitud no cesaba en sus gritos de demanda: «Franco, Franco, Franco».

Burgaleses—dijo el alcalde—: Os agradezco esta prueba de entusiasmo con que demostráis vuestro agradecimiento al Caudillo por la victoria. Vosotros quisierais que en mi lugar fuese Franco el que saliese a recibir vuestro homenaje; pero Franco, el genio militar, nuestro Caudillo, el Jefe del Estado, representante genuino de la Patria, no está en Burgos. Está donde hace falta, donde es más necesario, donde le reclaman la lucha y la grandeza de España. En su nombre y en el de su ayudante, os doy las gracias y os ruego sigáis manifestando vuestra alegría, para que se enteren los extranjeros residentes en nuestra ciudad y el mundo entero, que Burgos está fielmente unido a su Caudillo y reverencia a la más excelsa representación de la Patria. ¡Arriba España, Arriba España, Arriba España!

Las bandas militares, acompañadas por las de trompetas y tambores, interpretaron los Cantos y el Himno nacionales. Los soldados que daban guardia a la residencia, presentaron armas y la multitud cantó fervorosamente los himnos de Falange y del Requeté y escuchó con emocionante silencio el Himno Nacional.

La manifestación se puso nuevamente en marcha y recorrió las principales calles de la ciudad sin cesar en sus demostraciones patrióticas.

La Policía soviética ha sido detenida a una de las prescripciones dictadas por el gobernador civil en su Circular de Navidad, en presencia de sus deudores, rompe los contratos usurarios, los sustituye por otros fijando el interés legal y devuelve a cada uno de ellos el dinero que les había cobrado de más.

### Los patronos asturianos ingresan en la Central Nacional Sindicalista

Para la reconstrucción de Oviedo

Oviedo, 23.—Han salido en dirección a Burgos el gobernador civil, el presidente de la Diputación y el alcalde, los cuales visitarán al ministro del Interior para hacerle entrega del informe de la Junta informativa de reconstrucción de Oviedo. Dichas autoridades regresarán el sábado para asistir el domingo a los actos que se celebrarán en honor de la ciudad mártir.

La Federación Patronal ha celebrado una asamblea general extraordinaria, acordándose por unanimidad ingresar en la Central Nacional Sindicalista.

#### NOTA DE LA ALCALDIA

### Subsidio pro combatientes

#### Aviso

Durante los días 24 y 25 del mes actual, y desde las tres y media de su tarde, pueden presentarse en las oficinas de este excelentísimo Ayuntamiento a percibir el Subsidio correspondiente al mes actual de Febrero, los señores perceptores que se crean con derecho a percibirlo y además figuren en el «Boletín Oficial» de la provincia, en su número extraordinario del día 15 del actual, número 21.

Mañana, jueves, 24 del actual, se presentarán los comprendidos en las letras de su primer apellido desde la A hasta la LL, ambos inclusive.

El próximo viernes, 25 de los corrientes, los comprendidos en las letras M hasta la Z.

Lo que se hace público por medio del presente anuncio, para conocimiento de los interesados y a los fines subsiguientes.

Segovia, a 23 de Febrero de 1938. Segundo Año Triunfal.—El alcalde-presidente de la Junta municipal, A. Reguera.

Saludo a Franco: Arriba España.

### Lo que hacemos nosotros

En la emisión de anoche, Radio Nacional de España, en la sección «Lo que hacemos nosotros», dió, entre otras, las siguientes notas:

«La campaña perseverante del gobernador civil de Segovia para extirpar de aquella provincia la usura ha producido magníficos resultados. Como una muestra, bien significativa y ejemplar, daremos la siguiente referencia.

En el Gobierno civil de Segovia se conserva un acta levantada ante la presencia del alcalde, cura párroco y comandante del puesto de la Guardia civil de un pueblo de la provincia, en la que un prestamista, aco-

giéndose a una de las prescripciones dictadas por el gobernador civil en su Circular de Navidad, en presencia de sus deudores, rompe los contratos usurarios, los sustituye por otros fijando el interés legal y devuelve a cada uno de ellos el dinero que les había cobrado de más.

Esto lo dicen ellos. Esto lo hacemos nosotros, siguiendo las orientaciones de nuestro Caudillo, que quiere extirpar de España la usura.

\*\*\*

### Avión correo francés destruido en Le Bourget

#### Pereren carbonizados sus tripulantes

París, 23.—En las proximidades de Le Bourget ha ocurrido un grave accidente de aviación. El avión postal «Junquer 52», que hace servicio entre Berlín, Colonia-París, se ha estrellado contra el suelo, destrozándose y pereciendo las personas que iban a bordo.

He aquí los pormenores del accidente:

El avión había salido de Colonia con dirección a Le Bourget a las 2,41 de la madrugada. Venían en él el piloto, el radiotelegrafista y el oficial de Correos. Poco después de los cuatro, los habitantes de las cercanías de Le Bourget oyeron durante un cuarto de hora zumbido de motores en el aire. La espesa bruma impedía distinguir al avión, que sin duda buscaba el campo de aterrizaje. De pronto, oyeron un ruido espantoso que alarmó a la población. Algunos agricultores que a dicha hora ya estaban en el campo, cerca del castillo de M. Reinolt, vieron salir llamas del parque del castillo. Cuando llegaron al lugar de donde éstas partían, vieron que el aparato era pasto del fuego. Se había estrellado contra el pico de una colina al intentar el piloto tomar tierra. Los tres tripulantes estaban carbonizados entre los restos del avión.

### Teatro Cervantes

Para mañana jueves, día 24

en las secciones de siete y cuarto y diez y media noche

se proyectará la gran película

de UFILMS

### Una aventura

#### en Polonia

por los grandes artistas de la pantalla

GUSTAV FROHLICH

y

HOLGA TSCHECHOVA

Película de día festivo en laborable

Interés y emoción

No deje de ver este gran film

### «ELECTRON»

UNICO TALLER

que puede reparar

SUR RADIO

(: en Segovia :)

JUAN BRAVO, 52, principal



LA SITUACION POLITICA EN INGLATERRA

Triunfa Chamberlain en los Comunes por 330 votos contra 168

El general Castelnau habla de la actual contienda española

El resultado de la votación es acogido con grandes ovaciones

“Trance en que se verá Francia, con o sin Frente Popular, de reconocer a la España nacional”

Ningún militar de elevada categoría hay en Francia como Eduardo Curieres de Castelnau, que haya estado en mejores condiciones para conocer y sentir—y que mejor conozca y sienta, por lo tanto—el magno Movimiento nacional patriótico español de 1936, y la guerra que está fijando nuevos destinos a la nación.

general Franco, animador y conductor de un Movimiento nacional que es revelación legítima de la vieja España cristiana contra la barbarie de los bolcheviques, vomitados por las estepas de Oriente. El alma española se mide una vez más con una orda de enemigos de su fe religiosa, de sus tradiciones caballerescas, de su noble civilización y de su independencia política.

Gobierno, de reconocer a la España nacional.

—El ejemplo de la política realista de esos países—me dice—no puede pasar inadvertido a los dirigentes de Francia, inspirándose en él, cosa que fuera de desear aunque sólo sea para cimentar nuestra inteligencia con los ingleses, que acaban de nombrar una especie de embajador comercial. ¿No ha reconocido Mr. Eden en plena Cámara de los Comunes la enorme superioridad de los nacionales españoles? ¿Por qué tardan tanto Francia e Inglaterra en hacer el gesto liberador que reconozca los mismos derechos de beligerancia de las dos partes, con lo cual España se vería libre de las atrocidades de que es víctima, y Europa de los peligros de un terrible conflicto general? Hay en el Occidente de Europa potencias democráticas que podrían poner fin a la lucha sangrienta y a las mortales amenazas que lleva consigo. Les bastaría para ello rendirse a la evidencia

de los hechos, reconocer que el Gobierno de Salamanca asegura en más de dos tercios de la Península ibérica y que hará reinar mañana en toda la nación la paz religiosa, libertad en el orden y en el trabajo, en una palabra, todos los bienes de nuestra civilización occidental. Esas potencias que se niegan a hacer el gesto liberador con pretextos que disimulan sus debilidades políticas y gubernamentales o sus complacencias con el comunismo, asumen ante la humanidad y ante la historia las más graves responsabilidades...

Me despidió de mi ilustre interlocutor con la emoción de sus últimas palabras y le agradezco la campaña que viene realizando en pro de nuestra Causa, que es también un poco la de la Francia nacional y tradicional, la verdadera Francia que está con nosotros y a la cual tal vez y sin tal vez hemos salvado de los formidables peligros internacional-comunistas contra los cuales supimos reaccionar con sacrificio de nuestras vidas y de nuestra sangre.

Londres, 23.—A las veintitrés horas, después de un debate muy movido, continuando del iniciado el día anterior, fué puesta a votación la moción de desconfianza propuesta por el partido laborista contra el Gobierno Chamberlain.

La citada moción ha sido rechazada por 330 votos contra 168. Este resultado fué acogido con una gran ovación por los diputados de la mayoría y demás grupos adictos a la política exterior de lord Chamberlain.

En el curso del debate, el jefe laborista justificó la presentación de la moción de censura con los puntos de vista sustentados por su partido, que es de acuerdo con la posición adoptada por Mr. Eden, y trató de hacer creer a los diputados que el ex ministro del Exterior no había hecho más que defender los intereses británicos, porque un acercamiento entre Gran Bretaña e Italia en estos momentos resultaría contraproducente e inoportuno.

Chamberlain insistió en los puntos defendidos ayer y dijo que si había salido de la Sociedad de las Naciones y Alemania había hecho el omiso del Tratado de Versalles, esto nada tiene que ver con mantener Italia una situación de tirantez peligrosa que no conduciría a ningún resultado práctico.

Entre grandes interrupciones atacó a la Liga ginebrina porque una parte de sus miembros no había sabido defender los principios que crearon. Habló después de las posibilidades de una guerra, mientras se hacían las protestas de los diputados de la oposición, que llegaron a insultar a Mr. Chamberlain, que pudo terminar su discurso serenamente entre morosos aplausos de la mayoría gubernamental.

LA PRENSA INGLESA

Londres, 22.—La Prensa publica extensas informaciones relativas a la sesión del lunes en la Cámara de los Comunes. La de extrema izquierda defiende a Eden y censura a Chamberlain. Los periódicos conservadores liberales apoyan y aplauden la política de Mr. Chamberlain. Dichos periódicos vienen a resumir sus comentarios en la siguiente invocación que “Daily Mail” publica a toda plana: “Todo el pueblo británico debe estar unido junto a un hombre que sabe defender la paz”.

UN BUEN SERVICIO DE LA POLICIA

Se detiene a una banda de muchachos que han cometido diversas raterías

El comisario de Policía se dirige en una nota a los padres y tutores de los menores de edad

El sábado de la semana última se tuvo conocimiento en la Comisaría de Investigación y Vigilancia de que en algunas iglesias de esta capital habían sido robados los cepillos existentes en las mismas. Inmediatamente el comisario jefe de Investigación y Vigilancia encargó a los agentes don Luis Borreguero y don Cirilo Herranz que realizaran las investigaciones necesarias para el esclarecimiento de los hechos apuntados.

En la misma forma se apoderaron de 5 pesetas que contenía un cepillo de la iglesia de La Trinidad y remataron los registros a los cepillos de las iglesias segovianas, apoderándose de 14 pesetas que contenían los de la Catedral. Igualmente, y para que no pudiera creerse que la habían tomado únicamente con los cepillos eclesiásticos, se apoderaron de los juguetes destinados a los niños que asisten a la catequesis de la parroquia de San Miguel, los cuales, al parecer, vendieron en la cantidad de seis pesetas en un establecimiento de esta capital. Todo el dinero de los robos era repartido equitativamente entre los individuos de la banda.

Para evitar este vergonzoso espectáculo, el señor comisario de Policía nos ha entregado, para su publicación, la siguiente nota, en la que se detallan algunas medidas encaminadas a fijar aquellas personas a quienes se hará responsable de la actuación callejera de los delincuentes menores de edad.

Nota de la Comisaría de Investigación y Vigilancia para conocimiento de los padres y tutores de menores de edad. Campean libremente por las calles y plazas de esta capital unas cuadrillas de chicos, carentes de todo principio de educación, que ya no contentan con molestar a las personas mayores y viajeros que llegan a esta ciudad, so pretexto de llevar maletas, han cometido hechos que el Código Penal califica de punibles. Se han introducido en un domicilio particular, llevándose cubiertos, han apedreado las lunas de un establecimiento, las que rompieron, y han robado en los cepillos de la Catedral y varias iglesias, repartiéndose el contenido de los mismos, y en la de San Miguel se llevaron asimismo unos juguetes que había expuestos para los niños de la catequesis.

Estos agentes, ayudados por el auxiliar interino, don Ezequiel Domingo, y por el vigilante don Manuel Corredera, realizaron diversas pesquisas, que dieron como resultado la pronta detención de los siguientes muchachos:

Ya en el terreno de confesar sus fechorías, estos muchachos dijeron también que habían penetrado, violentando la puerta, en una casa de la calle de la Merced, cuyo dueño se hallaba ausente. Los precoces rateros se apoderaron de cuatro cubiertos de plata, de un estuche con agujas e hilos y de varias fotografías.

Parece ser que, para cometer estos hechos, los muchachos de la banda se distribuían convenientemente, y mientras se dedicaban a sus «operaciones», uno quedaba de vigilancia con el fin de avisar, con silbidos, si se acercaba alguna persona que pudiera descubrir el «trabajo» a que la banda estaba dedicada.

Gregorio Velasco Cantalejo «El Pastor», de trece años, natural de San Cristóbal de Palazuelos, con domicilio en Capuchinos Baja, 6.

También se sabe que el «Gaita» y el «Pastor» eran frecuentemente encargados, por la Empresa del teatro Juan Bravo, de retirar los paquetes de películas a ella destinados y estos muchachos falsificaban la nota de gastos hecha por los porteros, enmendando los números y cargando una peseta sobre la cantidad entregada, peseta que se distribuía después amigablemente.

En un establecimiento de bebidas les facilitaban barajas y dominós para que se dedicaran a jugarlos los cuartos; el desaprensivo dueño ha sido sancionado.

Juan Cardiel Alvarez, «El Gaita», de doce años, con domicilio en el teatro Juan Bravo.

Con la detención de los individuos pertenecientes a esta banda se ha podido comprobar el peligro de ese abandono en que muchos padres de-

Estos hechos intolerables hay que cortarlos de raíz y, como se trata de menores de edad, mejor podría decirse de niños, se hace presente a los padres o tutores de éstos que en lo sucesivo se les exigirá responsabilidad por cuantos hechos y molestias ocasionen sus hijos, toda vez que el abandono de éstos a ellos es exclusivamente imputable.

Mariano Hernández Gómez, «El Gordo», de catorce años, con domicilio en la calle de la Victoria, 5.

Segovia, 22 de Febrero de 1938.

Angel González Velasco, de doce años, y su hermano Ventura, de diez años, «Los Zamarriegos», con domicilio en Doctor Velasco, 11.

Como ya indicábamos en nuestro número de ayer, la liberación de la ciudad mártir de Teruel fué celebrada en nuestra ciudad con entusiasmo delirante. A los pocos momentos de conocerse la noticia por la emisora nacional, el vecindario empezó a adornar los balcones con colgaduras y en las primeras horas de la tarde toda la ciudad estaba engalanada. En los edificios públicos se izó la bandera nacional, y el voltee general de campanas anunció la buena nueva del triunfo indescriptible de las armas españolas.

Antes de ponerse en marcha la manifestación se interpretaron por la banda los Himnos de Falange, Ori-

Juan Antorán, «Terror de los mercados», de quince años de edad.

deras, recorrieron las distintas calles de la ciudad entonando himnos patrióticos y dando vivas al Generalísimo y al Ejército español. El público, que presenciaba desde los balcones el paso de estas manifestaciones espontáneas, se unía a los vivas de los manifestantes y aplaudía con enorme entusiasmo.

La manifestación oficial comenzó a congregarse en la plaza Mayor para formar en la manifestación oficial. Las autoridades se reunieron en el Ayuntamiento. Allí acudió también la banda de la Academia de Artillería.

Mariano Gómez Garzón, «El Pintar», de doce años, con domicilio en Desamparados, 1.

Al mismo tiempo empezaron a formarse manifestaciones espontáneas. Estas, llevando al frente grandes ban-

deras, recorrieron las distintas calles de la ciudad entonando himnos patrióticos y dando vivas al Generalísimo y al Ejército español. El público, que presenciaba desde los balcones el paso de estas manifestaciones espontáneas, se unía a los vivas de los manifestantes y aplaudía con enorme entusiasmo.

Ayer se celebró en Segovia una gran manifestación de homenaje al Ejército

El general Serrador, ante la muchedumbre entusiasmada, pronunció una vibrante alocución

Presentados a la Comisaría y sometidos a interrogatorio, estos muchachos se declararon autores de los siguientes robos: El martes de la semana última entraron en la iglesia de San Martín, forzando un cepillo, que contenía seis pesetas y apoderándose de dicha cantidad.

Antes de ponerse en marcha la manifestación se interpretaron por la banda los Himnos de Falange, Ori-

mendi y Nacional, que fueron escuchados por el público en posición de saludo y en medio de gran emoción. Aplausos y vivas frenéticos subrayaron la interpretación de los Himnos. Fué un momento de intensa emoción.

Después, la manifestación se puso en marcha. Figuraban en ella grandes banderas nacionales y de Falange Española Tradicionalista, llevadas muchas de ellas por soldados. Detrás de la banda de música de la Academia iban las autoridades. Allí vimos, entre otros que sentimos no recordar, al gobernador civil de la provincia, gobernador militar accidental, alcalde y concejales, presidente de la Audiencia, fiscal y magistrados, delegado de Hacienda, jefe provincial de Falange Española Tradicionalista, delegados de la Organización, jefe de la Milicia nacional, representaciones de Ejército y Comisiones de todos los Centros oficiales.

Seguía al elemento oficial una inmensa muchedumbre que durante todo el trayecto no cesó en sus manifestaciones de entusiasmo.

La manifestación recorrió las calles de Isabel la Católica, Juan Bravo, Cervantes, Azoguejo y San Juan, emocionándose frente al Cuartel general. Mientras las autoridades subieron a cumplimentar al general Serrador, el público seguía demostrando su entusiasmo con vivas diversos que eran contestados con enorme clamor.

El general Serrador recibió en su despacho oficial a las autoridades y representantes. El gobernador civil, en breves palabras, felicitó al general rogándole que fuera portador del entusiasmo de Segovia ante el Generalísimo y ante el glorioso Ejército español. El general Serrador, también en breves palabras, agradeció el saludo de la ciudad en nombre del Caudillo y de los invencibles soldados españoles.

ALOCUCION DEL GENERAL. Seguidamente el general Serrador salió al balcón central del edificio. Su presencia fué saludada con una clamorosa ovación y con vivas frenéticos. Hecho el silencio, el general pronunció una vibrante alocución, señalando el triunfo enorme que había obtenido el glorioso Ejército español y la Milicia nacional, guiados por el esfuerzo y la inteligencia de nuestro Caudillo. La emoción de esta fecha histórica es inmensa porque Teruel, la ciudad mártir, vuelve a ser, y ya para siempre, española. (Enorme ovación y vivas.)

Sin la traición, jamás hubiese pisado tierra de Teruel la pezuña de los canallas que ahora nos devuelven una ciudad en ruinas. Nuestra victoria es grandiosa y alcanzaremos el triunfo definitivo porque así lo quiere nuestro gran Caudillo y nuestro glorioso Ejército, que es invencible. Nuestro Ejército es el asombro y la admiración del mundo entero. (Enorme ovación y vivas al Ejército.)

Ante esta victoria, segovianos, que todos mediten, pensando en su edad, si están en el sitio que le corresponde en la defensa de España y pensando en su situación económica, si contribuye debidamente al esfuerzo común de la salvación de la Patria. Termina el general con vivas a España, al Caudillo, al Ejército y con un Arriba España, todos ellos clamorosamente contestados. El público subrayó

estos vivas con un viva el general Serrador, contestado igualmente con enorme entusiasmo.

A continuación se interpretaron Himnos de Oriamendi, Los Legionarios, de Falange y el Nacional, escuchados con gran emoción y aplausos frenéticos.

SALVE EN LA CATEDRAL. A continuación, y con el mismo entusiasmo, se puso la manifestación en marcha. En la presidencia figuraba ahora el general Serrador, que durante todo el trayecto fué objeto de grandes manifestaciones de simpatía. Recorrió la manifestación las calles de San Agustín, plaza de Los Huertos, calles del Serafín, y Cronista Lecea y la plaza Mayor. El entusiasmo no decayó ni un momento durante el recorrido.

Una vez en este último lugar, autoridades y el público penetraron en la Santa Iglesia Catedral, donde cantó una salva solemne a Nuestra Señora de la Fuenclisa. Con este acto religioso terminó la manifestación patriótica, en la que Segovia puso una vez más de manifiesto su adhesión a nuestro glorioso Ejército y Caudillo y su fervor por Santa Cruzada Nacional.

A la salida de la Catedral el público ovacionó con gran entusiasmo al general Serrador.

Anuncios breves

Tipógrafos Oficiales y auxiliares cajistas se necesitan en los talleres de EL ADELANTADO.

Exprés el tinte de calidad para calzado. Superiores diseños para comerciantes. Representante: Mariano García, Buitrago, 8, Segovia.

Vendo pareja de novillos domados, cuatro años, 26 arrobas, con reja vacas sin orlas. Inmejorable calidad. Cocos, Tratar, Pedro García, Buitrago, 8, Segovia.

Se alquilan amuebladas, imponentes habitaciones con mucha ventilación, sol todo el día y piscina aparte. Razón, en este periódico.

Matrimonio sin hijos, deseando piso renta mínima 50 pesetas. Razón, en esta Administración.

Clases particulares, Primera y segunda Enseñanza, preparación bachiller. Obispo Losana, 5, Segovia.

Vendo pareja de buyes de 81 libras, edad siete a ocho años. Para tratar, Félix Gómez, en Armería.

Se necesita un vaquero para ordeñar vacas, en casa de la familia de los señores de la casa Samuel González, en Buitrago.

Pan Gluten (Recondo). De primera calidad. En casa Samuel González, Buitrago, 21.

Vendo o arriendo en Marzalejo, con local destinado a bañarse, con piano manubrio. Para tratar, Basilio Antón, Gascos, número 21, Segovia.

Se desea piso sin amueblar, en el centro. Razón, en esta Administración.

Vendo carro de varias semovientes. Para tratar, Félix Gómez, en Buitrago, 21.

Se venden materiales en los obreros de las casas de Buitrago, 20 y 22 de la calle Infanta Isabel.

VINO DE LA RAZA. Oloroso viejísimo. Especialidad de la casa. Pedro Domecq y C.ª